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COMITATO D’INDRIZZO  

CORSI DI STUDIO DI AREA ECONOMICA  
DIPARTIMENTO DI DIRITTO ECONOMIA MANAGEMENT E METODI QUANTITATIVI (DEMM) 

18 FEBBRAIO 2022 ORE 15.00 
DA REMOTO 

 

Alle ore 15,00 del giorno 18 febbraio 2022, regolarmente convocato in modalità telematica, con 

nota del 15 febbraio 2022, protocollo n. 3652, si è riunito in collegamento da remoto, mediante 

piattaforma Google MEET, il Comitato di Indirizzo dei Corsi di Studio dell’Area Economica, istituito 

presso il Dipartimento di Diritto, Economia, Management e Metodi quantitativi (di seguito 

Dipartimento DEMM), per discutere sui seguenti punti all’ordine del giorno: 

1. Comunicazioni del Coordinatore; 
2. Offerta Formativa dei Corso di Studio triennali in Economia Aziendale, Economia Bancaria 

e Finanziaria e del Corso di Studio magistrale in Economia e Management per l’A.A. 
2022/2023 

Sono stati invitati a partecipare tutti i componenti del Comitato. 

Partecipano alla riunione:   

 

SOGGETTI COMPONENTE COMITATO 
D’INDIRIZZO 

INDIRIZZO E-MAIL P/A 

ASSOCIAZIONI 
 

Ordine dei Dottori 
Commercialisti e degli Esperti 
Contabili di Benevento 

Presidente 

Fabrizio Russo 

 presidenza@odcecbenevento.it 
P 

Ordine dei Dottori 
Commercialisti e degli Esperti 
Contabili di Avellino 

Presidente 

Francesco Tedesco 

info@odcec.av.it 

 
A 

CCIAA Benevento Commissario Straordinario  

Salvatore Riccio 

salvatore.ricci0@mef.gov 

urp@bn.camcom.it 

 

A 

CCIAA Avellino Commissario Straordinario  

Gaetano Mosella 

segreteria.generale@av.camcom.it 

 

A 

Confindustria Benevento Presidente 

Oreste Vigorito 

 

confindustria@confindustria.benevento.
it 

 

A 

Associazione Italiana Financial 
Innovation (AIFIn) 

Presidente 

 Sergio Spaccavento 

sspaccavento@aifin.org 

segreteria2@aifin.org  

 

P 

Confindustria di Avellino Presidente 

Emilio De Vizia 

info@confindustria.avellino.it 

presidenza@confindustria.avellino.it 

A 

mailto:info@odcec.av.it
mailto:urp@bn.camcom.it
mailto:segreteria.generale@av.camcom.it
mailto:segreteria2@aifin.org
mailto:info@confindustria.avellino.it
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Piccola Industria Campana Presidente 

Pasquale Lampugnale 

picamp@confindustria.campania.it A 

 

Confesercenti 

 

Presidente di Confesercenti 
Interprovinciale (Napoli, 
Avellino e Benevento) e 
Interregionale (Campania e 
Molise) Vincenzo Schiavo 

 
info@vincenzoschiavo.it 
gianlucaalvi1966@gmail.com 
Presidente di Confesercenti Provinciale 
di Benevento, Gianluca Alviggi 

A 

Federazione Regionale 
Coldiretti Campania 

Presidente 

Gennarino Masiello 

gennarino.masiello@coldiretti.it 
 

A 

Confederazione Italiana 
Agricoltori - sede di 
Benevento 

Presidente 

Raffaele Amore  

benevento@cia.it 
A 

Unione Provinciale Agricoltori 

Confagricoltura  - sede di 
Benevento 

Presidente 

Casazza Antonio 

benevent@confagricoltura.it 
A 

Fondazione ITS Bact 

 

Direttore 

Lucio Parascandolo  

 

l.parascandolo@fondazione.it   
sbact.gov.it A 

Consorzio PROMOS RICERCHE Presidente 

Alessandra Storlazzi 

alessandra.storlazzi@unisob.na.it 

segreteria@promosricerche.org 

P 

BANCHE 
 

Banca d'Italia sede di Napoli Paola Lombardi paola.lombardi@bancaditalia.it 

 

A 

Banca IFIS Venezia Direttore Generale 

Alberto Staccione 

alberto.staccione@bancaifis.it P 

Deutsche Bank Direttore  

Assunta Leone  

assunta.leone@db.com P 

Banca del Sud Spa  Direttore  

Carlo Casilli  

carlo.casilli@bancadelsud.com A 

BCC San Marco de’ Cavoti Direttore 

Luigi Zollo 

luigi.zollo@bccsanmarcocavoti.it A 

Banca di Credito Cooperativo 
di Flumeri  

Direzione Corporate 

Giuseppe Rocco Guerriero  

giusepperocco.guerriero@bccflumeri.it A 

Finanza.Tech Spa  

 

Amministratore Delegato 

Nicola Occhinegro  

nicola.occhinegro@finanza.tech  A 

IMPRESE E CONSORZI 
 

Stellantis (Pratola Serra Plant 
e Direzione Quality FCA Group 
- Sede di Torino) 

 

Direttore Risorse umane 

Rosario Dell’Aversana 

Referente: Carmela De Luca 

rosario.dellaversana@stellantis.com 

carmela.deluca@stellantis.com A 

Gesesa Spa (Gruppo ACEA) 

 

GESESA sede di Benevento 
Lodovico Lamberti Zanardi 
 

lodovico.lamberti@gesesa.it 

 
A 

SIDERSAN  Pasquale Lampugnale info@sidersan.com A 

mailto:benevento@cia.it
mailto:l.parascandolo@fondazione.it%20%20%20sbact.gov.it
mailto:l.parascandolo@fondazione.it%20%20%20sbact.gov.it
mailto:alessandra.storlazzi@unisob.na.it
mailto:luigi.zollo@bccsanmarcocavoti.it
mailto:giusepperocco.guerriero@bccflumeri.it
mailto:corosario.dellaversana@stellantis.com
mailto:lodovico.lamberti@gesesa.it
mailto:info@sidersan.com
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Mangimi Liverini Presidente  

Filippo Liverini 

fliverini@liverini.it A 

Sannio Consorzio Tutela Vini Presidente 

Libero Rillo 

consorzio@sanniodop.it 

presidente@sanniodop.it 

liberorillo1970@gmail.com 

A 

 

Cooperativa  

La Guardiense 

 

Presidente  

Domizio Pigna 

 

presidente@laguardiense.it 

 

A 

Gruppo SAPA Presidente  

Rosanna De Lucia 

info@sapagroup.it A 

Gruppo SEIEFFE Amministratore 

 Antonio Izzo 

info@seieffe.com A 

Centro Termale Telese Terme Direttore  

Ubaldo Alberico 

ubaldo.alberico@termeditelese.it A 

IMEVA spa Benevento A.D.  

Pietro Varricchio 

p.varricchio@imeva.it 

 

A 

COSMIND srl Responsabile Risor. Umane  

Clementina Donisi 

info@cosmind.eu A 

Geolumen srl Responsabile 

Mimmo Ialeggio 

ialeggio@geolumen.it A 

ACCA software Amministratore  

Guido Cianciulli 

info@acca.it A 

Consorzio ASI Bn Presidente  

Luigi Barone 

info@asibn.it 

amministrazione@pec.asibn.it 

P 

ADECCO Fil. Bn Responsabile 

Lorenzo Maria Fimiani 

benevento.grimoaldo@adecco.it A 

Webidoo  General Management 
Giovanni Farese 

Giovanni Farese 
giovanni.farese@webidoo.it 

 

A 

Consorzio Sale della Terra - 
Benevento 

Fondatore  

Angelo Moretti  

Direttore 

Francesco Giangregorio 

angelo.moretti@consorziosaledellaterra.it 

francesco.giangregorio@consorziosaledellat
erra.it 

 

P* 

Gruppo MARE 

 (ex Spin vector) 

Presidente  

Giovanni Caturano 

giovanni.caturano@maredigital.it A 

ISTITUZIONI 
 

Comune di Benevento Sindaco 

Clemente Mastella 

segreteriasindaco@pec.comunebn.it 

francesco.depierro@libero.it, 
mariacarmela.mignone@gmail.com 

P* 

ASL Benevento Direttore generale 

Gennaro Volpe 

direzione.generale@aslbenevento1.it 

direzione.sanitaria@pec.aslbenevento.it 

A 

Ufficio Scolastico provinciale 
di Benevento 

Dirigente  

Vito Alfonzo 

vito.alfonzo@istruzione.it A 

mailto:fliverini@liverini.it
mailto:consorzio@sanniodop.it
mailto:presidente@sanniodop.it
mailto:liberorillo1970@gmail.com
mailto:presidente@laguardiense.it
mailto:angelo.moretti@consorziosaledellaterra.it
mailto:francesco.giangregorio@consorziosaledellaterra.it
mailto:francesco.giangregorio@consorziosaledellaterra.it
mailto:segreteriasindaco@pec.comunebn.it
mailto:direzione.generale@aslbenevento1.it
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Procura della Repubblica di 
Benevento  

Segreteria Procuratore 
Generale 

procura.benevento@giustizia.it 

segreteria3.procura.benevento@giustiziace
rt.it 

Cancelliere: Antonella Iannazzone  

A 

Osservatorio Banche Impresa Direttore generale  

Antonio Corvino 

osservatorio@bancheimprese.it P 

COORDINATORE COMITATO Prof.ssa Vittoria Ferrandino ferrandino@unisannio.it P 

 

CdS  ECONOMIA AZIENDALE 

   

Presidente CdS  Prof.ssa Concetta Nazzaro cnazzaro@unisannio.it  P 

Componente del CdS Prof. ssa Vincenza Esposito vincespo@unisannio.it  

 

P 

Rappresentante degli studenti  Claudia Galasso claudia.galasso@studenti.unisannio.it   A 

CdS  ECONOMIA BANCARIA E 
FINANZIARIA 

   

Presidente CdS  Prof.ssa 

Vittoria Ferrandino 

ferrandino@unisannio.it  P 

Componente del CdS  Prof.ssa 

Antonella Malinconico 

malinconico@unisannio.it  P 

Rappresentante degli studenti  Carlo Maria Russo carlom.russo@gmail.com 
c.russo15@studenti.unisannio.ti 

P 

CdS ECONOMIA E 
MANAGEMENT 

   

Presidente CdS  Prof.ssa Paola Saracini paola.saracini@unisannio.it  P 

Componente del CdS Antonelli Gilda  gilda.antonelli@unisannio.it  A 

Rappresentante degli studenti Jessica Borselleca jessica.borselleca@studenti.unisannio.it  

 

A 

 

* Per comune Benevento presenti Francesco De Pierro, Maria Carmela Serluca e Maria Carmela 

Mignone. 

* Per il Consorzio Sale della Terra – Benevento, presente il presidente Angelo Moretti. 

È presente il Direttore del Dipartimento DEMM, Professore Massimo Squillante e la Responsabile 
della Unità Organizzativa “Segreteria di Direzione” del Dipartimento DEMM, Dottoressa Ornella 
Massaro. 
Assume le funzioni di Presidente la Professoressa Vittoria Ferrandino, Presidente Corso di Studio 
in Economia Bancaria e Finanziaria. 
Assume le funzioni di Segretario verbalizzante, la Dottoressa Loreta Ferravante, in servizio presso 
la Unità Organizzativa “Segreteria di Direzione” del Dipartimento DEMM. 

 

 

mailto:cnazzaro@unisannio.it
mailto:vincespo@unisannio.it
mailto:claudia.galasso@studenti.unisannio.it
mailto:ferrandino@unisannio.it
mailto:malinconico@unisannio.it
mailto:carlom.russo@gmail.com
mailto:c.russo15@studenti.unisannio.ti
mailto:paola.saracini@unisannio.it
mailto:gilda.antonelli@unisannio.it
mailto:jessica.borselleca@studenti.unisannio.it
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1. Comunicazioni del Coordinatore. 

La Prof.ssa Vittoria Ferrandino, Coordinatore del Comitato di Indirizzo, saluta i presenti ed apre 
l’adunanza, comunicando che è presente il Direttore del Dipartimento Prof. Massimo Squillante che 
interverrà per un saluto subito dopo. Il Coordinatore ringrazia tutti i presenti, in particolare le parti 
interessate in rappresentanza del mondo del lavoro e delle imprese che operano nel territorio 
sannita e non, sottolineando l’importanza per il Dipartimento DEMM di consultare ed interagire 
sistematicamente con gli operatori economici e sociali, al fine di garantire un continuo 
miglioramento dell’offerta formativa dei Corsi di Studio, sia nei contenuti sia nelle forme di 
erogazione.  

Prende la parola il Direttore del Dipartimento Prof. Massimo Squillante che, dopo aver salutato e 
ringraziato tutti i partecipanti per aver aderito, anche quest’anno, a questo importante momento di 
confronto, ricorda che l’Università ha un’importante missione fortemente legata all’esigenza del 
territorio. Anche quest’anno il varo dell’offerta formativa del Dipartimento DEMM trova un suo 
primo momento di confronto verso l’esterno proprio nell’ambito del Comitato di Indirizzo, con 
l’obiettivo di assicurare un costante arricchimento dei diversi percorsi formativi proposti agli 
studenti, finalizzati ad interpretare al meglio le esigenze del mercato del lavoro sia nazionale che 
internazionale e ad orientare i propri studenti verso un proficuo inserimento nel mondo del lavoro.  

Il Direttore ricorda, inoltre, come negli ultimi due anni siano stati difficili le condizioni generali di 
contesto a causa della pandemia CoVid-19 e che ciò ha alterato in modo significativo la modalità di 
erogazione della didattica frontale che è stata fortemente penalizzata. Con soddisfazione, tuttavia, 
si può affermare che l’Ateneo sannita ne è uscito vincente da questa ulteriore e gravosa sfida, 
considerando, altresì, che esso ha sviluppato servizi innovativi, rimanendo pur sempre ancorato alla 
sua identità di Università non telematica; servizi efficaci che hanno consentito ai docenti di essere 
comunque accanto agli studenti. Durante questi tempi difficili si è erogata una didattica a distanza 
con lo sviluppo di tecnologie nuove che si affiancano alla modalità tradizionale di erogazione della 
formazione in presenza, che, comunque, rimane la principale opzione per tutti i corsi di laurea del 
Dipartimento. Il Direttore informa, altresì, che anche in questi anni difficili, gli studenti dell’Ateneo 
del Sannio hanno raggiunto risultati importanti, come di recente ha informato il Rettore in occasione 
della presentazione del Rendiconto sociale. 

Inoltre, quest’anno, spiega il Direttore, si è aggiunta un’importante iniziativa cui ha aderito il DEMM 
e che riguarda l’offerta formativa indirizzata ai Dipendenti della Pubblica Amministrazione, “PA 110 
e lode”. L’Ateneo sannita, infatti, ha sottoscritto un Protocollo d’intesa con Ministro della Pubblica 
Amministrazione, nell’ambito dell’iniziativa “PA 110 e lode”, per l’avvio di iniziative di rafforzamento 
delle conoscenze e delle competenze del personale delle pubbliche amministrazioni. L’iniziativa 
rientra nel Piano strategico per la valorizzazione e lo sviluppo del capitale umano della Pubblica 
amministrazione; un programma straordinario di formazione e aggiornamento rivolto ai 3,2 milioni 
di dipendenti pubblici. In tale quadro l’Università del Sannio ha deciso di rispondere alle esigenze 
formative dei dipendenti pubblici con percorsi specifici e flessibili nell’ambito dei corsi dell’offerta 
formativa già esistenti, con riduzione dei costi della contribuzione e lezioni in modalità e-learning. 
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Il Direttore conclude il suo intervento, ringraziando nuovamente tutti i presenti e formulando una 
valutazione positiva sulle prospettive per Università e del Dipartimento DEMM, grazie all’impegno 
nelle relazioni col territorio che da sempre contraddistinguono il loro operato. 

Il Direttore lascia l’adunanza a causa di impegni pregressi. 

Prende la parola la Prof.ssa Vittoria Ferrandino che, dichiarandosi pienamente concorde con 
quanto affermato dal Direttore, chiede ai Presidenti di Corso di Studio di presentare le rispettive 
offerte formative, che sono state allegate alla Convocazione del Comitato di Indirizzo, in modo da 
poter dare avvio alla discussione. 

2. Offerta Formativa dei Corso di Studio triennali in Economia Aziendale, Economia Bancaria e 
Finanziaria e del Corso di Studio magistrale in Economia e Management per l’A.A. 2022/2023. 

Il Presidente passa la parola al Presidente del Corso di Studio in Economia Aziendale (EA), Prof.ssa 
Concetta Nazzaro.  La Professoressa Nazzaro illustra brevemente l’offerta formativa del Corso di 
Studio in Economia Aziendale, a carattere multidisciplinare, la cui finalità è formare professionalità 
nell’area dell’economia, della gestione e della consulenza aziendale. Il Presidente informa che per il 
raggiungimento dei suddetti obiettivi formativi il Corso di Studio in Economia Aziendale è strutturato 
in tre curricula: Aziendale, Professionale e Turistico. Il Presidente sottolinea, infine, che nell’ambito 
del Corso di Studio una serie di iniziative affiancano la didattica frontale e vedono la partecipazione 
attiva anche di alcune delle imprese ed istituzioni presenti nel Comitato di Indirizzo, ovvero 
Laboratori, Cicli di seminari e testimonianze su temi di approfondimento specifici, con la 
partecipazione di imprese e policy maker, visite aziendali, Project Work, nonchè Percorsi di 
counseling per tutti gli studenti immatricolati, lungo l’intero ciclo di studio (Progetto ‘Student 
Angel’s’) e per gli studenti fuori corso (Progetto “Fuori Corso”), Tirocini e Stage.  

Il laureato triennale in Economia Aziendale può anche accedere direttamente al mercato del lavoro, 
assumendo posizioni junior nelle diverse funzioni aziendali: 

- marketing; 

- contabilità; 

- commerciale; 

- gestionale; 

- finanza; 

- organizzazione; 

- gestione delle risorse umane; 

- programmazione e controllo; 

- consulenza direzionale. 
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Esso può operare in imprese pubbliche e/o private di varie dimensioni, pubbliche amministrazioni, 
società di consulenza, istituzioni comunitarie e organismi di controllo, enti di ricerca e uffici studi, 
settore bancario e dell’intermediazione finanziaria. 

Prende la parola il Presidente del Comitato di Indirizzo per illustrare brevemente l’offerta formativa 
del Corso di Studio in Economia Bancaria e Finanziaria (EBF) che la stessa presiede. Il Corso di 
Studio, di durata triennale, si prefigge di sviluppare le conoscenze e le competenze multidisciplinari 
richieste alle figure professionali operanti nel settore dei servizi bancari, finanziari e assicurativi.  
Il Corso si sviluppa su un primo anno che fornisce la preparazione teorica e gli strumenti 
metodologici e analitici di base. I successivi due anni rafforzano la strumentazione analitico-
quantitativa, prevedendo una solida formazione nelle discipline economiche e quantitative. In 
particolare, durante il terzo anno si approfondiscono maggiormente gli aspetti legati ai temi della 
finanza, sia dal punto di vista teorico che empirico-analitico. Tale formazione consente al laureato 
di ottenere un adeguato grado di approfondimento disciplinare e di competenza professionale. 
Il Corso di Studio in Economia Bancaria e Finanziaria è finalizzato alla formazione dei profili 
professionali di: 

- operatore bancario; 
- consulente finanziario; 
- esperto finanziario; 
- esperto dell’intermediazione creditizia. 
 

Interviene il Presidente del Corso di Studio Magistrale in Economia e Management, Prof.ssa Paola 
Saracini, per illustrare brevemente l’offerta formativa del Corso di Studio che presiede. La 
Professoressa Saracini si mostra pienamente d’accordo con chi l’ha proceduta per quanto riguarda 
gli aspetti generali e il ruolo strategico che il Comitato di Indirizzo svolge nella progettazione di una 
offerta formativa rispondente ai reali fabbisogni di professionalità che il mercato del lavoro richiede.  
Anche se dai dati recentemente raccolti emerge che i laureati Magistrale in Economia e 
Management, dopo due/tre anni dalla laurea trovano occupazione in un’ottima percentuale, 
permane strategico il confronto periodico nel Comitato, visto che l’obiettivo di tali momenti di 
confronto è capire come l’offerta formativa possa essere costantemente migliorata al fine di 
adeguarla sempre più al mercato del lavoro. Precisa, inoltre, che il Corso di Studio Magistrale in 
Economia e Management, è progettato in modo tale da tener conto delle competenze acquisite 
durante la triennale, ma è altresì dotato di una propria autonomia e specificità.  
 
La principale finalità perseguita dal Corso di laurea magistrale è formare profili di alta competenza 
in vari settori di attività che vanno dall’ambito manageriale a quello della consulenza, dell’economia, 
dello sviluppo dei territori, con particolare riguardo al settore agroalimentare e della finanza. Profili 
professionali in grado di assumere posizioni di elevata autonomia e responsabilità, sia alle 
dipendenze, sia in proprio, in ordine principalmente alla direzione, programmazione, gestione, 
valutazione e controllo dei sistemi aziendali privati e pubblici. 
Il raggiungimento di tali obiettivi formativi è garantito da un percorso, articolato in tre curricula: 

- Economia e Management delle imprese; 
- Economia e Management degli intermediari finanziari; 
- Economia e Management delle imprese agroalimentari. 



 
                Segreteria di Direzione 

8 
 

Inoltre gli studenti regolarmente iscritti al Corso di studio magistrale in Economia e Management 
possono partecipare al programma per il rilascio del doppio titolo di laurea (double degree 
agreement).  

Terminati gli interventi di apertura da parte dei vari Presidenti dei Corso di Studio, il Presidente del 
Comitato invita i partecipanti ad intervenire.  

Interviene per primo il Vicesindaco del Comune di Benevento, Francesco De Pierro, che porta il 
saluto del Sindaco del Comune di Benevento e nel ringraziare l’Università degli Studi del Sannio per 
questi momenti di confronto, si complimenta con la stessa per l’egregio lavoro che essa svolge da 
anni sul territorio e afferma di apprezzare in pieno l’offerta formativa di tutti i diversi corsi di laurea, 
triennali e magistrale, presentati. Fa presente, inoltre, che la collaborazione con l’Amministrazione 
comunale è attiva da anni e ora ancor di più, considerato che è stato siglato un accordo per la 
gestione del PNRR. Il Vicesindaco, augurandosi una sempre maggiora e proficua collaborazione con 
l’Ateneo, termina il suo intervento.  

Prende la parola il Direttore Generale Banca IFIS Venezia, Dottore Alberto Staccione, il quale nel 
rappresentare la sua partecipazione per la terza volta al Comitato di Indirizzo, riconosce negli anni 
un elemento fondamentale come filo conduttore nell’attività del Dipartimento, ossia la passione, 
oltre alla competenza e all’impegno nel formare laureandi. Circa l’offerta formativa presentata 
riscontra, anche per quest’anno accademico, una positiva evoluzione della stessa che si manifesta 
nella costante apertura ai temi dell’internazionalizzazione, dello sviluppo delle competenze 
linguistiche e dell’avvicinamento al mondo del lavoro attraverso iniziative importanti come progetti 
di cooperazione con il mondo delle imprese e delle pubbliche amministrazioni, esperienze di studio 
all’estero, double degree.  
Il Direttore Staccione, da ultimo, ma non da meno, sottolinea, che, oltre rispondere a specifiche 
esigenze formative, i corsi di studio devono insistere sulla formazione della persona in quanto tale. 
In conclusione, esprime apprezzamento complessivo sull’offerta formativa presentata dai tre diversi 
corsi di laurea afferenti al Dipartimento DEMM. 
 
La Professoressa Ferrandino prende la parola per chiedere al Dottore Staccione se può 
contestualizzare per ciascun Corso di Studio i suoi vantaggiosi consigli. Il Dottore replica che, 
certamente  la tematica è troppo ampia e trova difficile esprimere esigenze specifiche, ma al 
contempo sottolinea che una specificità potrebbe essere investire sulle esigenze formative delle 
Amministrazioni pubbliche con le quali le banche si interfacciano sempre di più.  
Il Direttore si sofferma sul Corso di Studio in EBF e sottolinea l’emergere nel mercato del lavoro 
bancario dell’esigenza di sempre nuove e maggiori figure professionali dotate di competenze 
specialistiche, necessarie a soddisfare le esigenze della clientela privata degli investitori, e pubblica 
amministrazione, sia nella fase di concessione del credito, sia nella fase di impiego, nonché nel 
servizio di consulenza.  
 
Un’unica osservazione critica che il Direttore ritiene di poter addurre in senso costruttivo riguarda 
la possibilità di integrare il percorso di studi con approfondimenti su tematiche innovative come i 
fattori ESG (Environmental, Social and Governance. Sottolinea infine che, a parer suo, in ogni ambito 
lavorativo siano necessarie competenze di base di tipo tecnico professionale, ma anche soft skill che 



 
                Segreteria di Direzione 

9 
 

invita a sviluppare con attività di varia natura e con approcci innovativi alla formazione dei giovani 
che puntino a creare in loro sensibilità verso il concetto di qualità e di valore per la clientela. 
La Professoressa Vittoria Ferrandino ringrazia il Direttore Staccione, sottolineando che ha 
apprezzato molto la riflessione sui temi della formazione dei profili etici oltre che professionali dei 
giovani, ribadisce che il Dipartimento DEMM ha da sempre mostrato una forte sensibilità rispetto al 
tema della formazione degli studenti sotto il profilo umano.  

Prende la parola l’Assessore al Bilancio e Finanze, Programmazione Economica, Economato, 
Tributi, Istruzione e Servizi Scolastici, del Comune di Benevento, Dottoressa Maria Carmela 
Serluca, che, riprendendo l’intervento del Direttore Squillante, ribadisce l’importanza del 
“Protocollo Brunetta” per la formazione universitaria degli studenti lavoratori: una vantaggiosa 
opportunità per chi ha interrotto gli studi per lavorare. Per quanto riguarda l’offerta formativa, 
anche in considerazione della sua esperienza come docente a contratto presso il Dipartimento 
DEMM per la cattedra di Economia Aziendale, formula una serie di suggerimenti. Il primo riguarda 
la circostanza che il mercato del lavoro, alla luce dell’attuazione del PNRR, richiede figure 
specializzate nella rendicontazione dei progetti. Il secondo tiene conto della necessità nella 
progettazione dei percorsi formativi di orientarsi maggiormente verso la contabilità pubblica, 
fondamentale e diversa dalla contabilità privata. In riferimento in particolare al corso di studi in EA, 
suggerisce l’approfondimento nei programmi di insegnamento dei temi della valutazione delle 
performance e dell’organizzazione della pubblica amministrazione. L’Assessore rileva anche che 
spesso questi temi sono presenti in insegnamenti già erogati nel Corso di Studio e in altre attività 
erogate dal DEMM come i Master, ma che data la rilevanza, anche per le nuove esigenze poste 
dall’attuazione del PNRR, dovrebbero essere rafforzati con percorsi dedicati alla PA. Nella stessa 
direzione suggerisce attenzione specifica al profilo del revisore degli enti locali. Infine, esprime 
grande apprezzamento per l’attività di tirocinio che il Corso di Studio realizza per i suoi studenti, che 
rendono concreta la collaborazione attiva e fattiva della PA con l’Università. 

Prende la parola la Professoressa Vittoria Ferrandino per chiedere all’Assessore Serluca, anche alla 
luce della sua esperienza di anni di docente a contratto presso il Dipartimento DEMM, cosa consiglia 
per i diversi Corsi di Laurea. L’Assessore Serluca risponde che, a parer suo, andrebbero potenziati i 
curricula professionalizzanti per ciascun Corso di Studio con approfondimenti su temi relativi a 
revisione legale e diritto tributario. 
In ultimo informa che il Dipartimento DEMM ha avviato una collaborazione con Consorzio per l'Area 
di Sviluppo Industriale della Provincia di Benevento (ASI), che prevede l’attivazione di un assegno di 
ricerca finanziato dall’Amministrazione, con l’obiettivo di coinvolgere le professionalità di entrambe 
le parti e metterle a sistema. 
 
Interviene la Professoressa Vincenza Esposito che dichiara di condividere a pieno la valutazione 
della Dottoressa Serluca e, in particolare, condivide la sua preoccupazione che la progettazione 
dell’offerta formativa sia calibrata al meglio rispetto alle specificità del settore pubblico, con 
approcci e iniziative diverse rispetto a quelli adottati per interagire con il settore privato. A tal 
proposito, richiama come esempi virtuosi di collaborazione in ambito pubblico le attività che il 
Dipartimento DEMM già da tempo realizza con l’azienda pubblica GESESA, controllata dal Comune 
di Benevento e quelle che nei prossimi mesi saranno svolte presso i Tribunali di Benevento e Avellino 
per sviluppare modelli organizzativi più efficienti per gli Uffici del Processo. 
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Prende la parola il Presidente del Consorzio Promos Ricerche, Alessandra Storlazzi, che, 
proponendo un’attenzione particolare sui temi della sostenibilità e del Green, informa che il 
Consorzio ha siglato un accordo con il CONAI riguardante l’attivazione di Green Jobs. "Green Jobs 
2022” è un nuovo corso di formazione riguardante la gestione dei rifiuti tra legge e tecnica, aperto 
a 80 giovani partecipanti provenienti dalla Campania. Al momento sono aperte le iscrizioni fino al 
23 marzo c.a e il percorso formativo di 12 gg viene svolto di pomeriggio. La Professoressa informa 
che Unisannio ha aderito all’iniziativa e chiede di diffondere il Bando. 

Interviene il Presidente Ordine dei Dottori Commercialisti e degli Esperti Contabili di Benevento, 
Fabrizio Russo, il quale sottolinea il cambiamento in atto per il mondo delle imprese che si riflette 
sulle caratteristiche e sul ruolo che in futuro avrà la professione di Dottore commercialista. Anche 
alla luce dell’evoluzione normativa in corso, e in riferimento ai Corsi di Studio in Economia aziendale 
e in Economia Bancaria e Finanziaria, il mondo delle imprese avrà sempre più bisogno di efficaci 
supporti professionali nella redazione dei piani di impresa, di conoscenze evolute in materia di 
controllo di gestione, di competenze evolute di progettazione degli assetti organizzativi e dei sistemi 
di pianificazione e controllo. Sottolinea, altresì, con particolare riferimento al corso di laurea 
magistrale in Economia e Management, che la figura del commercialista è profondamente cambiata, 
ed evolve sempre più verso quella del consulente aziendale, rendendo fondamentale le abilità che 
gli studenti devono maturare nelle tecniche di analisi e di interpretazione dei fatti aziendali e nel 
supporto ai processi decisionali degli imprenditori e dei manager. Per i motivi segnalati, infine, 
aggiunge che potrebbe essere utile rafforzare tematiche come la responsabilità amministrativa, 
oltre che contabile, e l’intelligenza artificiale, anche per piccole e medie imprese. 

Interviene nuovamente il Dott. Alberto Staccione per confermare la necessità di insistere, 
soprattutto nei Corsi di Studio in Economia aziendale e in Economia e Management su tutte quelle 
tematiche che riguardano la cultura d’impresa e di puntare a rafforzare le competenze di 
rappresentazione del Business Plan e della struttura aziendale. 

Prende la parola il Presidente dell’Associazione Italiana Financial Innovation (AIFIn), Sergio 
Spaccavento, che propone una serie di suggerimenti. Il primo è che per ciascun Corso di Laurea è 
necessario focalizzare la formazione su driver tecnologico, tecnologie emergenti e modelli di start-
up. Bisogna, altresì, considerare il FinTech, industria multimiliardaria che sta cambiando il modo in 
cui facciamo acquisti, otteniamo prestiti, risparmiamo e ci rapportiamo con le banche. 
FinTech sta per “financial technology”, ossia tecnologia finanziaria o, come si usa in italiano, tecno 
finanza. Fenomeno questo, secondo il Presidente Spaccavento, che sta sconvolgendo settori 
fondamentali e anche le start-up, nella consapevolezza che si sta facendo avanti un nuovo modo di 
fare impresa, anche al Sud Italia. Altro aspetto da considerare è quello del management finanziario 
e del management bancario, che si arricchiscono sempre di maggiori e nuove competenze, oltre a 
quelle di base; capacità di analisi dei rischi, competenze strategiche declinate sui temi della 
sostenibilità, gestione dell’innovazione e di rischi emergenti importanti come quelli reputazionali. 
È, altresì, necessario considerare secondo il Presidente AIFn la rilevanza della tematica assicurativa; 
l’elaborazione e la gestione del piano industriale ha necessità di una forte competenza in tale 
ambito. L’impresa moderna ha bisogno, inoltre, di skill di problem solving e di spiccate competenze 
linguistiche, soprattutto connesse alla conoscenza dell’inglese. Infine, il Dr Spaccavento esprime 
apprezzamento e ulteriore stimolo per i modelli di integrazione delle competenze tra insegnamenti 
erogati nel ciclo triennale del Corso di Studio in Economia Aziendale e quelli presenti nel ciclo della 
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Magistrale in Economia e Management utili a rafforzare proprio quelle competenze relative alla 
moderna cultura imprenditoriale che intreccia visioni specialistiche ed operative con approcci 
strategici e valoriali. 

Prende la parola la Prof.ssa Concetta Nazzaro che ringrazia il Dott. Spaccavento ed evidenzia come, 
nel corso dell’ultimo trienno, il Corso di Studio in Economia Aziendale abbia avviato con il Corso di 
Laurea Magistrale in Economia e Management un processo di integrazione e “allineamento” delle 
competenze tra studi triennali e magistrali. Ciò, sia al fine di garantire una maggiore coerenza 
rispetto alla preparazione richiesta alla diverse figure professionali che i rispettivi corsi di studio 
mirano a formare, sia per consentire, là dove possibile, una significativa interazione tra le diverse 
discipline che mirano al completamento della preparazione formativa e alla specializzazione dei 
futuri professionisti.   

La Professoressa Vittoria Ferrandino ringrazia il Presidente per il ricco contributo e cede la parola 
al Fondatore Consorzio Sale della Terra – Benevento, Angelo Moretti che suggerisce, alla luce della 
riforma del terzo Settore, di dare maggiore importanza nei curricula dei diversi Corsi di Studio a tale 
settore quale nuovo asset strategico. L’impresa sociale sta prendendo sempre più piede anche dal 
punto di vista legislativo, ha, infatti, una specifica regolamentazione. Altra tematica importante è 
quella dell’economia circolare e del green job, come precedentemente affermava la Professoressa 
Alessandra Storlazzi. Il dott. Moretti, nota, al tempo stesso, come tali tematiche siano ampiamente 
trattate in alcuni programmi di insegnamento del Corso di Studio di Economia Aziendale, in cui egli 
ha portato la sua testimonianza di imprenditore del terzo settore e anche attraverso la realizzazione 
di progetti di ricerca e formazione che intrattiene con la cattedra di Economia Agroalimentare, del 
suddetto Corso, riguardanti in maniera specifica tali tematiche.  Il Presidente Moretti rileva come il 
corso di studi in Economia e Management potrebbe potenziare in modo autonomo la formazione 
sui temi dell’impresa sociale che oggi ha un suo riferimento normativo dedicato. Ritiene tuttavia che 
i tempi dell’Economia circolare dovrebbero trovare spazio in tutti i corsi del DEMM finalizzati alla 
formazione del management del futuro. 

La Professoressa Vittoria Ferrandino ringrazia il Dr. Moretti, affermando piena condivisione del 
discorso sul terzo settore. Altresì, specifica che parte delle competenze suggerite dal Presidente 
sono già presenti nella magistrale, che per l’appunto rispetto alla triennale si caratterizza per un 
percorso più ampio dedicato anche a temi trasversali come la sostenibilità e la responsabilità sociale.  

A questo punto cede la parola al Direttore generale dell’Osservatorio Banche-Impresa, Antonio 
Corvino, che informa che con il DEMM l’Osservatorio, tramite il Professore Massimo Squillante, ha 
già avviato diverse collaborazioni. Circa l’offerta formativa si pone d’accordo con l’intervento del 
Presidente Moretti in merito all’importanza del terzo settore, tema molto attuale, ribadendo, 
inoltre, la necessità che l’Università formi figure specifiche del sistema economico calate nella realtà 
territoriale di contesto e che lo faccia sapendo di contribuire alla formazione della nuova classe 
dirigente del paese. Sottolinea, altresì, una carenza fondamentale a cui si assiste da anni relativa alla 
mancanza di una cultura della programmazione degli interventi territoriali. Spesso, infatti, non si 
hanno idee di progettazione, né tantomeno di cosa abbia bisogno il territorio per crescere, e 
soprattutto, di cosa può produrre investimento per il territorio di appartenenza. 
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Carenza questa che determina un problema centrale per le PP.AA., che devono sempre più 
progettare per assicurarsi finanziamenti. Alla luce di ciò, bisogna, quindi, insistere, già a partire dai 
percorsi triennali su tematiche di politica economica, statistica economica, geopolitica, anche alla 
luce dei nuovi finanziamenti a valere sul PNRR. In sintesi, i territori non sono in grado di progettare 
conoscenza, né condizioni di sviluppo per lo stesso. Infine, sottolinea che non è d’accordo sulla 
necessità di istituire Corsi di studio completamente in inglese, rivendicando la centralità della lingua 
italiana anche nei percorsi accademici.  

Prende la parola la Professoressa Concetta Nazzaro, che nel ringraziare il Presidente Corvino per i 
preziosi suggerimenti e le sollecitudini che rafforzano la strategia che da anni si sta già perseguendo, 
oltre che come Corso di Studio di Economia Aziendale, come intero Dipartimento DEMM, facendo 
presente che diversi corsi di insegnamento approfondiscono le tematiche della programmazione e 
gestione dei fondi europei e della progettazione territoriale, oltre che delle politiche di sviluppo 
territoriale, con particolare riferimento alle aree interne, nel solco di una tradizione che connota il 
Dipartimento per la partecipazione a numerosi progetti di ricerca e di sviluppo territoriale con 
diverse istituzioni, imprese e soggetti pubblici e privati a livello territoriale.  

La Professoressa Vittoria Ferrandino cede la parola al Consigliere del Comune di Benevento Maria 
Carmela Mignone, che saluta i presenti e ribadisce la vicinanza del Comune all’Ateneo sannita, come 
già evidenziato dai rappresentanti dell’amministrazione comunale che l’hanno anticipata negli 
interventi. Sottolinea, altresì, l’esigenza di mostrare più vicinanza alle piccole aziende del territorio 
beneventano e di investire in progetti di formazione specifici, in accordo a quanto detto dal 
Presidente dell’Ordine dei Dottori Commercialisti e degli Esperti Contabili di Benevento, Dottore 
Maurizio Russo. 

Prende la parola il componente del Corso di Studio in Economia Bancaria e Finanziaria, 
Professoressa Antonella Malinconico, che evidenzia come le esigenze formative degli studenti che 
arrivano all’università siano sempre maggiori: alla formazione universitaria giungono, infatti, un 
numero sempre più elevato di studenti con significative carenze formative, a causa di una 
formazione superiore spesso non adeguata. I docenti sono quindi chiamati ad uno sforzo sempre 
maggiore per colmare le lacune pregresse ad al tempo stesso mantenere elevata la qualità della 
didattica che è sempre stata un tratto distintivo dell’Ateneo del Sannio. Ringrazia quindi tutti i 
partecipanti ritenendo molto utili i suggerimenti emersi nell’ambito del Comitato. 

La Professoressa Vittoria Ferrandino ringrazia la Professoressa Malinconico per l’intervento, 
nonché, per il costante supporto al Corso di Studio a cui afferisce e cede la parola al Direttore 
Deutsche Bank, Assunta Leone, che nel ringraziare per l’invito ad essere partecipe a tale importante 
adunanza, si mostra d’accordo con le riflessioni del Presidente Alberto Staccione che ha 
analiticamente trattato le esigenze del mondo bancario. 

La Professoressa Vittoria Ferrandino nel ringraziare il Direttore Leone, cede la parola al Presidente 
Consorzio ASI Bn, Luigi Barone, che ribadisce la necessità che il DEMM e in particolare il corso di 
Laurea Economia Bancaria e Finanziaria sia sempre più concentrato sul territorio per ascoltare le 
esigenze formative delle aziende che vi operano, e a tal proposito suggerisce di organizzare da subito 
incontri operativi tra accademia e imprese, chiedendo anche il supporto dell’Assessore Serluca e 
mettendo a disposizione i locali del Consorzio ASI.  
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Interviene la Professoressa Antonella Malinconico, che si mostra pienamente d’accordo con 
l’esigenza rilevata dal Presidente Luigi Barone, informando, altresì che il Dipartimento DEMM, ed in 
particolare il Corso di Laurea Economia Bancaria e Finanziaria, è sempre più impegnato già opera in 
tal senso. La docente porta ad esempio il Progetto “Banche e Agrifood: Insieme per la Crescita” 
gestito in collaborazione con BPER Banca – Ufficio Innovazione, avente ad oggetto la valutazione dei 
finanziamenti nel settore dell’agroalimentare. Tale progetto ha riscontrato un tale successo tra gli 
studenti che alcuni di essi hanno deciso di dedicarsi, al termine del percorso di studi, all’economia 
agraolimentare. Pertanto, accoglie con grande piacere lo stimolo del Presidente Luigi Barone, anche 
perché le iniziative che egli prospetta rappresentano una possibile via alternativa per far in modo 
che gli studenti formati su questo territorio restino sullo stesso alla fine del proprio percorso di studi. 

Prende la parola la Professoressa Paola Saracini per ribadire alla luce delle precedenti riflessioni, 
l’importanza del Comitato di Indirizzo. Innanzitutto è concorde sulla necessità di investire sul 
territorio per evitare l’abbandono dei più giovani che si riscontra in modo particolare con 
riferimento ai corsi di Laurea Magistrale. I dati riportano, infatti, un costante incremento degli 
studenti che, al termine del percorso di studi di laurea triennale, decidono di completare il percorso 
formativo universitario altrove (nella maggior parte dei casi fuori regione) e questa scelta si traduce 
molto frequentemente in un allontanamento definitivo dal proprio territorio di origine.  Quanto alle 
sollecitazioni specifiche in merito alla necessità di evolvere la formazione con riferimento alla figura 
del dottore commercialista, condivide quanto affermato dal Presidente dell’Ordine dei Dottori  

 

Commercialisti e degli Esperti Contabili di Benevento, Dottore Maurizio Russo e tiene a precisare 
che il Corso di laurea magistrale già si adopera in tale senso, poiché il percorso formativo costruito 
per questa figura professionale ha moltissimi punti di contattato con quello previsto per la figura 
del consulente aziendale.  

Interviene la Professoressa Vittoria Ferrandino per cedere la parola al Rappresentante degli 
studenti del Corso di Studi in Economia Bancaria e Finanziaria Carlo Maria Russo, che si mostra 
pienamente concorde con la riflessione della Professoressa Paola Saracini e ritiene assolutamente 
indispensabile un maggiore investimento dell’Università sul territorio anche al fine di contenere il 
flusso migratorio dei più giovani durante la fase di completamento della carriera universitaria. 

Non essendovi altri punti all’ordine del giorno, la seduta è tolta alle ore 16:53.   
    
                                                                                           Il Presidente  

        Prof.ssa Vittoria Ferrandino  
      Firma autografa sostituita dall’indicazione  
a stampa del firmatario, ai sensi del comma 2, del D.lgs.n. 39/1993 

 

 


